
我们这次重点参与的是横岗南
产业片区土地整备利益统筹项目，
我个人的工作重点是协助开展树木
普查和企业走访。工作中我们发现
这个项目在实施中存在的困难一个
是利益方较多，要征求股份公司、国
有出让地业主、规上企业、部分私人
业主等多方意愿，利益平衡难度较
大；另一个是土地整备可能会影响
现有企业的生产，甚至会让一些规
模比较大的企业搬走，可能会影响
当地的经济发展。即便工作难度较
大，街道的同事们总能“方法比困难
多”，很擅长做群众工作，善于站在
群众的角度、从群众关心的事情入
手，把政府的政策和要干的工作讲
清、讲透，并得到群众的理解和支持。

一线工作很难，但是收获更丰
硕。经过 3 个月的实践，我觉得一
是开拓了视野，对横岗的现状情况
和发展规划、工业的发展有了直观的
了解，深刻理解了土地整备对我区高
质量发展的重要意义，拓宽了自己的
视野和工作经历。二是提升了工作
能力，在土地整备的过程中学到了很
多做群众工作的方法，在做群众工作
中锻炼了调研能力，更准确、深刻理
解了各项法规政策，提升了工作耐力
和沟通交流能力，懂得要切实以保障
群众利益为出发点。三是促进本职
工作的开展。城管工作中公园绿
地、垃圾处理设施等建设，城中村改
造等都是和土地整备相配套的，我
将把这次实践锻炼收获经验运用到
城管工作中，促进城管工作站位更
高，更契合城市更新要求，更好地服
务于龙岗区的发展。

王斌伟
区城管和综合执法局市容

管理科副科长

三个月时间虽短，但切实体会到
土地征拆工作的艰难，自己也从中受
益良多。

一方面，专业知识、综合能力得到
一定提升。土地整备工作是一项政策
性、法规性很强的工作，我们需要在短时
间内掌握土地、规划、产业、自然资源等
方方面面的专业知识和政策。街道土地
整备中心的同事们不厌其烦、见缝插针
地对我们进行政策解读和业务培训，带
着我们实地走访企业、参与到社区股份
公司和各相关职能部门的一些协调工作
中，让我们在实践中带着问题学习，快速
理解和掌握相关的专业知识，尽快实现
角色转变。因为涉及大量的知识盲区，
我会随身带着小本子记下不懂的专业词
汇，回去后查漏补缺，及时向土地整备中
心的同事请教。“我们就像一块海绵，疯
狂吸收有用的知识。”即便这样，3个月的
学习锻炼对于横岗南产业片区土地整备
利益统筹项目这样大体量的征拆项目能
做的也非常有限，只有一茬接着一茬干，
一棒接着一棒跑，才能将蓝图变为现实。

另一方面，工作作风、为民服务意
识进一步增强。征拆工作涉及到的权
利主体各种各样，利益诉求也非常复
杂，只有主动站在群众的立场去考虑问
题，拉近与他们的距离，让他们感受到
政府的尊重和友善，他们才更愿意配
合支持拆迁工作。三个月里，我们一
次次行走调研、一次次政策宣讲、一次
次上门征集意愿，与群众打交道、接地
气，积累了宝贵的基层工作经验。接
下来，我会把征拆干部敢于攻坚的专
业精神和迎难而上的优良作风带到工
作当中去，用更高的素质和更大的热情
投身到为人民群众服务当中去。

宋钏
南湾街道党建工作办公室（组

织人事办公室）四级主任科员

朱晨
区工业和信息化局工业科副

科长

三个月时间转瞬即逝，此次土地
整备实践锻炼已接近尾声。再回首，
难忘与土整同事们并肩作战的日夜，
难忘在烈日暴雨中奔波的疲惫，难忘
与权利人苦口婆心的艰辛，难忘被谩
骂刁难拒之门外的无奈，难忘见证签
约的喜悦，更加难忘一线工作学习积
累到的基层工作经验、群众工作方法，
进一步深刻理解了组织安排我们下沉
锻炼的良苦用心。

在横岗南产业片区土地整备利益
统筹项目中，我主要负责产业方面的
相关工作。一线的走访调研，激发了
我对改造项目企业安置工作的深入思
考，推动大面积土地整备利益统筹项
目的主要目标之一就是整备出连片的
产业空间，促进产业升级，支撑经济发
展，但在拆除重建过程中，往往面临
现状企业的搬迁流失，对片区产业及
经济发展造成很大影响。如何让企
业有序地腾挪安置、稳定其发展信
心，最终实现有序更新改造、企业平
稳过渡并发展壮大、城市品质提升

“三赢”的目标，是必须重点研究的问
题。这次三十多家各类企业的实地
走访，不仅让我更加了解了相关行业
情况、企业发展状况，更收集到了许多
关于安置的诉求，给我们接下来制定
企业安置工作指引及相关扶持政策都
提供了很强的实践指导。

虽然横岗南产业片区土地整备利
益统筹项目目前仅取得立项批复，实
施方案及规划仍在编制中，还未进入
谈判阶段，但我认为我们要有“功成不
必在我 功成必定有我”的情怀与担
当，带着此次实践锻炼的所学所思所
悟运用到今后的工作实际中去，才能
不负组织对我们的信任与培养。
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作为刚参加工作的公务员，任
何工作岗位都是我学习的平台。
抽调到横岗参与土地整备实践锻
炼，我把自己当作一个学徒，从零
开始去学习土地整备的相关工作，
遇到不会的多问多请教，同事们也
非常乐于给予解答。在这次土地
整备中，存在很多困难与挑战，而
对我个人来说最大的困难在于语
言方面。由于不懂客家话，在与当
地普遍讲客家话的居民沟通过程
中，就会出现无法交流的情况，这
给我们的工作造成了很大的阻
碍。当然，在困难以外，也有很多
时刻让我印象深刻，比如在企业意
愿征集的过程中所了解到的，疫情
时代下企业的彷徨与对未来的展
望，国家的发展与城市的转型，两
者既是相互成就，也可能充满矛
盾，如何让城市能够顺利发展的同
时兼顾企业以及千家万户对未来
的美好愿景，是每一名政府工作人
员应该思考的事。总体而言，这次
抽调，让我收获了很多东西，在横
岗土地整备中心的三个月，我深刻
认识到公职人员应该具备“三心”，
即真心、巧心和耐心。有了真心，
才能坦然面对群众与自己，诚心实
意地为人民服务；有了巧心，才能
灵活处事，将工作中的矛盾巧妙转
化为共识，提高工作效率；有了耐
心，才能忍住漫漫岁月里看似平凡
的工作，为城市国家发展贡献青
春。也感谢区委这次提供的锻炼
机会，让我们有机会可以参与到土
地整备一线的工作中来。

林皓若
坂田街道经济服务办公

室试用期公务员

横岗街道横岗南产业片区土地
整备利益统筹项目是对城市的系统
化重构，符合深圳先行示范区的定位
要求，是龙岗区未来发展的重点项目
之一，同时也是解决横岗南片区土地
碎片化、低质量发展问题的核心手
段。通过“大面积产业空间土地整
备”可有效促进东西龙岗的一体化发
展，促进横岗街道蝶变。目前，横岗
街道横岗南产业片区土地整备利益
统筹项目初步确定实施范围共计
160.54公顷，整备范围内现状总建筑
量 118.94万平方米。通过项目的实
施，政府可收储总计约 128.7公顷用
地，可为引进国际化大型龙头产业项
目奠定用地基础。

项目意义重大。然而，“大面积产
业空间土地整备”重大利益统筹项目
在横岗街道尚无先例，且该项目涉及
多个居民小组，权利主体多，土地权属
复杂，历史遗留问题多样，用地呈零散
分布，地形地貌多样，有山林，有水库，
有建成区，面临涉及产业保留提升区、
工业区块线占补平衡等问题，实施难
度较大，这对于抽调到横岗街道参与
参与土地整备实践锻炼的朱晨、王斌
伟、宋钏、林皓若来说，确实是一次全
新的挑战。

抽调到横岗街道参与实践锻炼

的这三个月，四位抽调干部根据街道
党工委统一调配和安排，深入一线参
与项目调研、谈判、协调等工作。他
们起早贪黑、你追我赶，他们头顶烈
日，风里行、雨里走，他们研读政策、
现场调研、宣讲动员、交流学习、入户
谈判，他们的身影出现在横岗南利益
统筹项目范围的每一处……他们的
辛勤付出也换来了一份沉甸甸的成
绩单：推动横岗南产业片区重大土地

整备利益统筹项目立项，并完成测绘
评估、企业信息摸排、发展用地地质
环境勘测等相关工作；完成恒心路

“先整备后统筹”28个业主的意愿征
集；完成机荷高速改扩建项目两座祖
坟迁移协议签订；推动龙安南段（红
棉路-六约学校）市政工程位于埔厦
更新范围内 5879平方米村集体物业
清租，协调 102户租户搬离；沙荷路
—盐排高速立交工程（二期）756.33

平方米土地的征转工作；完成地铁 14
号线 1 栋建筑的拆除工作，总面积
733.44平方米；跟进龙岗区第三人民
医院改扩建工程二期（1-5 栋住宅
楼）项目 4栋房屋的拆除工作，总面
积6534.2平方米……

经过三个月全脱产的土地整备实
践锻炼后，可谓历练成长、收获满满。
一起来听听他们的学习感悟与奋斗心
声吧。

抽调到横岗街道参与土地整备实践锻炼有何收获？
他们这样说……

区 抽 调
干 部 深 入 一
线 开 展 征 拆
项 目 调 研 、
谈 判 、协 调
等工作。
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